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ATA DA 150ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA, REALIZADA EM 06/08/2019. 1 

 2 

No dia seis de agosto de dois mil e dezenove, às 17:00 horas, nas instalações do Conselho de 3 
Arquitetura e Urbanismo de Pernambuco (CAU/PE), situado na Rua General Joaquim Inácio, nº 4 

830, Auditório G-2, Ilha do Leite, Recife/PE, reuniu-se o Plenário do CAU/PE, em sua 150ª Sessão 5 
Plenária Ordinária, convocada nos termos dos artigos 34 e 36 do Regimento Interno, sob a 6 
presidência o Arquiteto e Urbanista Rafael Amaral Tenório de Albuquerque. Para secretariar a 7 

150ª Sessão Plenária Ordinária, a Secretária Executiva Renata Tavares. Presentes os Conselheiros 8 
Estaduais Titulares: Tomás de Albuquerque Lapa, Alexandre Mesquita Paiva, Danielle Cortez Paes 9 
Barreto, Henrique Marques Lins e Sandro Ricardo Nascimento Guedes; os Conselheiros Estaduais 10 
Suplentes: Carla Marques de Azevedo Maia Fontes e Neide Maria Pinho Cirne; o representante da 11 

Federação Nacional de Estudantes de Arquitetura e Urbanismo do Brasil (FeNEA), Hélder Silva; a 12 
Arquiteta e Urbanista Josephana Neri Tavares de Melo Vieira, Ouvidora do CAU em Petrolina; a 13 

Assessora de Imprensa Márcia Guenes; o Gerente Geral Leonardo Cardoso Ayres; os Assessores 14 
da Presidência Leonardo Igrejas e Arnaldo de Lima Borges Neto; e a Secretária Executiva Renata 15 
Tavares. Item 1 - Verificação de Quórum – Verificada a existência de quórum regulamentar foi 16 

dado início aos trabalhos. Item 2 - Justificativas de Faltas de Conselheiros – Paulo Eduardo 17 

Veloso de Oliveira, em viagem ao exterior, conforme cópia de e-mail em anexo, Marcos Carvalheira 18 
de Mendonça, por motivo de saúde, Viviany Nogueira Ramos Guedes, por motivo de saúde de 19 
familiar. Item 3 - Primeira Parte – 3.1 Aprovação da Ata da Plenária Ordinária nº 149, de 11 20 

de julho/19. O Presidente do CAU/PE colocou em votação a Ata da Plenária anterior de nº 149, de 21 
06 de julho/19, tendo sido aprovada por unanimidade dos presentes. 3.2 Entrega de Carteiras 22 

profissionais do CAU/PE e Miniguia do Arquiteto Recém-Formado. Não houve presença no 23 
Plenário de novos profissionais presentes para recebimento do documento. Quanto ao Miniguia, o 24 

Presidente comunicou que a publicação estará definitivamente pronta até o final de agosto/19 e será 25 
distribuída a partir da próxima Plenária, a ocorrer em setembro/19. 3.3 Lançamento do Caderno 26 
Mostras de Arquitetura. O Presidente apresentou o Caderno de Fiscalização de Mostras sobre 27 

informou sobre sua distribuição às duas principais mostras de arquitetura da cidade - 28 
Casacor/Pernambuco e Casa Decor Show -, com a finalidade de distribuir aos participantes das 29 

mostras. 3.4 Lançamento da Cartilha do Código de Ética e Disciplina. Aproveitou a ocasião para 30 

realizar também o lançamento da Cartilha de Ética e Disciplina (versão resumida), ressaltando ser 31 

importante o profissional tomar conhecimento do seu conteúdo. 3.5 Apresentação do estágio atual 32 
do Projeto ATHIS – Residencial Padre José Edwaldo Gomes. O Presidente, fez uma explanação 33 
geral do Edital, desde a sua concepção até o momento atual. A seguir, falou a líder comunitária 34 
Cristiane Ramos da Silva que deu seu depoimento agradecendo o apoio do CAU/PE para a iniciativa 35 
e que se sente plenamente gratificada e realizada. Afirmou nunca ter passado pela sua cabeça que a 36 

arquitetura pudesse fazer algo pelos mais necessitados citando a expressão “Arquitetura voltada para 37 
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o SUS”. Achava que a arquitetura era só para rico. Não tinha o entendimento que a arquitetura 38 
poderia mudar a qualidade de vida das pessoas. Salientou que toda a comunidade está muito 39 
agradecida pelo projeto, e destacou que as oficinas foram maravilhosas e muito proveitosas. O 40 

Presidente agradeceu as palavras da líder comunitária e disse que esse tipo de ação nada mais é do 41 
que uma obrigação do CAU e que ações semelhantes virão. Novo Edital está sendo preparado, 42 

conjuntamente com a UFPE e a URB/Prefeitura do Recife, no sentido de atingir outras áreas da 43 
Capital, devendo ser lançado ainda no mês de setembro/19, além de outras ações que estão sendo 44 
implementadas pelo interior do estado. A seguir, passou a palavra para a Arquiteta e Urbanista 45 
Carmem Cavalcanti, representante do Escritório Giro de Negócios Ltda. e responsável pelo Projeto 46 
ATHIS, convidando-a a fazer uma breve exposição do estágio atual do Projeto. Iniciou, comentando 47 

que desde o momento em que a líder comunitária Cristiane Ramos da Silva a procurou e relatou do 48 
que seria necessário para dar uma melhor condição de vida para à comunidade. Discorreu sobre o 49 

desenvolvimento do ATHIS, reuniões, discussões, oficinas até a entrega final dos projetos aos 50 
moradores. De um total de 192 (cento e noventa e duas) unidades que compõem o residencial, 91 51 

(noventa e um) aderiram ao ATHIS e receberam seus cadernos de projetos, o que é uma grande 52 
satisfação, indicando que os resultados esperados foram satisfatoriamente atingidos. Destacou que 53 
apesar dos projetos terem sido entregues, a relação com a comunidade não para por aí. A relação 54 

formal sim, mas os contatos e os relacionamentos com a comunidade permanecem. Carmem 55 

Cavalcanti agradeceu também a oportunidade de trabalhar com esse grupo e destacou a grande 56 
responsabilidade de lidar com uma ação que visa alterar a qualidade de vida das pessoas, mas que 57 
esse é um dos propósitos da Arquitetura Aberta, o de enfrentar desafios e apresentar soluções para 58 

a melhoria da qualidade de vida das pessoas. Ressaltou os 04 (quatro) meses de intenso 59 
envolvimento com a comunidade, e que se surpreendeu também com a maciça participação de 60 

crianças e adolescentes da comunidade (comunicadores da comunidade), principalmente nas 04 61 
(quatro) oficinas realizadas para as mulheres da comunidade: pallets, móveis e revestimentos de 62 
tecidos, tampinhas de garrafa e luminárias de garrafas de vidro. Informou ainda sobre a participação 63 

no projeto de 05 (cinco) estudantes do Curso de Arquitetura e Urbanismo, da Universidade Católica 64 
de Pernambuco (UNICAP). Por fim, a Diretora de Planejamento e Projetos da URB/Recife, Norah 65 

Neves, elogiou a iniciativa do CAU/PE no apoio ao desenvolvimento da ação, juntamente com a 66 
comunidade e o Escritório. Essa ação foi importante para consolidar ainda mais a comunidade no 67 
local, os moradores agora são “donos” do Habitacional, possuem escritura registrada em Cartório, 68 

tem sentimento de identidade, de pertencimento. E isso é muito importante para nós do setor público, 69 
que vivenciamos esse tipo de trabalho. Trata-se de uma transformação que se sustenta. 3.6 70 
Lançamento do Edital do Concurso de Ideias “Desafios do Patrimônio Cultural” - CAU/PE | 71 
CAU/MG | CAU/BA, no dia 07 de agosto de 2019, Belo Horizonte/MG. O Presidente informou 72 

que amanhã, dia 07 de agosto/19, estará em Belo Horizonte/MG, no lançamento do Edital, 73 
juntamente com o expositor do CAU/PE no evento, o Arquiteto e Urbanista Jorge Eduardo Lucena 74 
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Tinôco e o Conselheiro Federal Roberto Salomão do Amaral e Melo. Informou ainda que o 75 
julgamento das propostas será em Salvador/BA e a entrega da premiação ocorrerá no dia 11 de 76 
dezembro, em Recife/PE. Haverá premiação para a categoria profissional e estudante, para os 77 

primeiros e segundos lugares. A banca será composta por 05 (cinco) integrantes, sendo 02 (dois) do 78 
CAU/PE, 02 (dois) do CAU/MG e 01 (um) do CAU/BA. 3.7 Lançamento da Campanha de 79 

Valorização Profissional. O Presidente passou a discorrer sobre a Campanha de Valorização 80 
Profissional, que deve render grande visibilidade para a categoria profissional. Nesse momento, a 81 
Conselheira Danielle Paes Barreto, Coordenadora da Campanha, passou a discorrer sobre seus 82 
objetivos e abrangência, no sentido de valorizar a profissão e o trabalho do arquiteto, de forma que 83 
a campanha visa atender a todos. Informou que as peças publicitárias da campanha serão veiculadas 84 

por meio de outbus, outdoor, mídias sociais e rádio. Segundo o Presidente, a campanha será a mais 85 
ampla possível e de abrangência em todo o Estado. 3.8 Reuniões técnicas com Arquitetos e 86 

Prefeituras do Sertão. O Presidente falou da viagem ao sertão do Estado, municípios de Petrolina 87 
e Araripina, período de 30 de julho a 01 de agosto/19, acompanhado do Conselheiro Henrique 88 

Marques Lins, oportunidade em que esteve reunido com autoridades municipais e Arquitetos e 89 
Urbanistas da região. Destacou que a receptividade foi excelente e encontros semelhantes serão 90 
promovidos em outras áreas do Estado. A presença do CAU/PE funcionou como Ouvidoria em 91 

Petrolina e Araripina, onde participaram também profissionais de Ouricuri. 3.9 Prorrogação do 92 

Refis até 31 de dezembro/19. Informou que o CAU/BR após consulta aos CAU/UF, acatando 93 
decisão por 20 x 4, resolveu adiar o Programa Refis até 31 de dezembro/19, com a ressalva de que 94 
em 2020 não haverá nova prorrogação. 3.10 Reunião sobre a PEC 108/2019 na sede da ADEMI-95 

PE. O presidente comunicou que participaram dessa reunião, em 22 de julho/19, representando o 96 
CAU/PE, o Conselheiro Henrique Marques Lins e o Assessor Especial da Presidência Arnaldo de 97 

Lima Borges Neto, que atualizaram os presentes sobre os assuntos tratados na ocasião. O 98 
Conselheiro Henrique Marques Lins destacou que entende que os Conselhos atuantes e verdadeiros 99 
defensores do profissional, irão resistir apesar da PEC, e considera que a PEC objetiva preservar os 100 

verdadeiros Conselhos, aqueles atuantes, que todos sabem quais são, porém ressaltou que não 101 
devemos nos acomodar achando que a situação está resolvida. A Assessoria de Comunicação do 102 

CAU/PE elaborou nota informativa sobre as tratativas havidas na reunião, e postou no site do 103 
CAU/PE, ontem. A seguir, o Presidente comunicou sobre importantes eventos que ocorrerão no mês 104 
de agosto/19, com a participação do Conselho, mencionados nos 03 (três) itens a seguir: 3.11 105 

Parceria CAU/PE x IES (FOCCA), 12 de agosto/19. Palestra “O exercício profissional do 106 
arquiteto e urbanista no âmbito da preservação do Patrimônio”, Conselheiro Federal Roberto 107 
Salomão do Amaral e Melo, por ocasião da Semana do Patrimônio Cultural, na FOCCA, 108 
Olinda. 3.12 Realização do Projeto Observatório Garanhuns, dias 14 e 15 de agosto. Esse 109 

evento contará com o forte apoio da Secretaria de Planejamento e Gestão do Município de 110 
Garanhuns, da Câmara de Dirigentes Lojistas de Garanhuns (CDL), além da Autarquia do Ensino 111 
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Superior de Garanhuns (Aesga), contando ainda com as presenças do CAU/PB e CAU/RN, que 112 
enviarão expositores ao evento. 3.13 Palestras CAU/PE: 12ª Semana do Patrimônio Cultural de 113 
Pernambuco, dia 15 de agosto/19, às 19 horas. Auditório do CAU/PE: “Lançar Luz sobre o 114 

Patrimônio”, Arquiteta e Urbanista Márcia Chamixaes (PE); e “Os Mármores que Revestem 115 
os Palácios de Brasília”, Geóloga Maria Heloísa Frascá (SP) e Arquiteta e Urbanista Risale 116 

Neves (PE). 3.14 Comunicações do Conselheiro Federal. O Conselheiro não se fez presente. 4. 117 
Segunda Parte – Ordem do dia. 4.1 Apresentação dos Balancetes do 2º trimestre de 2019. O 118 
Presidente passou a apresentar os balancetes relativos ao 2º semestre do CAU/PE, destacando o 119 
comportamento das receitas, despesas e do resultado financeiro, por meio da exposição de tabelas 120 
auto explicativas, destacando o excelente resultado quando comparado a exercícios pretéritos. 121 

Perguntou se algum Conselheiro necessitava de esclarecimentos adicionais. Como não houve 122 
manifestação, o Presidente colocou em votação a matéria, sendo aprovada por unanimidade dos 123 

presentes. 4.2 Apresentação do Plano de Ação – Reprogramação 2019 do CAU/PE. O Gerente 124 
Geral do CAU/PE, Leonardo Cardoso, sobre a 1ª Reprogramação de 2019 informou que a 125 

expectativa é a de que a receita aumente em relação à projeção anterior, evoluindo em 4,7%, 126 
denotando uma posição satisfatória, no contexto dos demais CAU/UF. O Presidente colocou a 127 
matéria em votação. Os presentes aprovaram por unanimidade. 4.3 Temas oriundos das Reuniões 128 

das Comissões Ordinárias (COAFIN, CEFEP e CED). A COAFIN, foi a única Comissão que se 129 

reuniu este mês e tratou dos assuntos acima relacionados (itens 4.1 e 4.2) e já devidamente 130 
deliberados. 4.4 Distribuição de Processo de Fiscalização (Recurso ao Plenário). Existia apenas 131 
um processo de fiscalização oriundo da CEFEP a ser distribuído o de nº 1000073588/2018, o qual 132 

após sorteio entre os presentes ficou designado como relator o Conselheiro Alexandre Mesquita 133 
Paiva. 5 Extra Pauta. 5.1 Redefinição da Comissão Temporária de Ética e Disciplina. O 134 

Presidente informou da necessidade de ajustar a Deliberação anterior, de nº 260/2019, com vistas a 135 
adequá-la às novas necessidades e não prejudicar o andamento dessa Comissão Temporária, sendo 136 
necessária a incorporação de três novas denúncias de nºs .23.071, 23.072 e 23.073, além da 137 

substituição do Assessor da Comissão Fábio Belfort Kaneko por Luzia Beckenfeld Amirati. Existia 138 
um conflito de interesses, daí a necessidade de substituição do Assessor. Colocada a matéria em 139 

votação, foi aprovada por unanimidade dos presentes. 5.2 Retomada dos Processos de Sindicância 140 
(011/2018 e 023/2018). Sobre esse assunto o Presidente passou a palavra ao Assessor Especial da 141 
Presidência, Arnaldo de Lima Borges Neto. O Assessor informou que as duas sindicâncias serão 142 

retomadas, e terão prazo de 60 (sessenta) dias para sua conclusão, após instalação. Confirmou que, 143 
sem dúvida, elas apresentaram falhas formais em algumas partes, identificadas pelo CAU/BR, 144 
ficando comprometidas, mas agora serão corrigidas sem maiores problemas, concluindo que, dessa 145 
vez, estão sendo adotadas todas as medidas cautelares cabíveis. 6. Informes. O Arquiteto e 146 

Urbanista Danyeverson Phelipe Rodrigues de Oliveira, representante do CAU/PE no Grupo Técnico 147 
Regional Permanente – Normas e Normativos Técnicos/SINDUSCON-PE (GANT), solicitou a 148 
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palavra ao Presidente e aproveitou para informar sobre o andamento dos trabalhos no citado GT, 149 
que está atuando em duas normas técnicas (portas de madeiras e saída de emergência), mas que se 150 
alguém desejar colaborar com estas ou outras normas estaria à disposição para encaminhar a questão 151 

no âmbito do GANT. A cada 15 dias se reúne no SINDUSCON. O segundo informe diz respeito ao 152 
Estatuto do CAUJovem/PE. O Presidente relatou aos presentes, em linhas gerais, sobre a ideia do 153 

Programa CAUJovem/PE, que se trata de uma tentativa formal de conceder mais espaços para a 154 
participação dos estudantes no CAU/PE. O Assessor da Presidência Arnaldo de Lima Borges Neto 155 
destacou que elaborou parecer sobre a matéria e fez algumas ponderações que necessitam ser 156 
discutidas no âmbito da CEFEP, o que poderia ocorrer já na reunião programada para o mês de 157 
agosto/19. O Presidente recomendou considerar o Representante da FeNEA, Hélder Silva, na 158 

discussão do Estatuto no âmbito da CEFEP. Por fim, o Presidente submeteu aos presentes a 159 
Deliberação nº 001/2019, da Comissão de Precificação de Honorários de Serviços de Arquitetos e 160 

Urbanistas, na qual solicitou ao Plenário deliberar acerca da presença de servidor do CAU/BR com 161 
conhecimentos na calculadora das tabelas de honorários de serviços de arquitetura e urbanismo do 162 

Brasil, para que seja realizado treinamento, dirimir dúvidas e responder questionamentos 163 
relacionados a possíveis alterações na calculadora. Colocada a matéria em votação, foi aprovada por 164 
unanimidade dos presentes.7. Encerramento. Não tendo mais nada a acrescentar o Presidente 165 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a presente Sessão, a qual, eu Renata Maria 166 

Tavares de Melo, secretariei e dou fé. Recife, 06 de agosto de 2019. 167 
 168 
 169 

 170 
Arquiteto e Urbanista Rafael Amaral Tenório de Albuquerque 171 

Presidente do CAU/PE 172 


